

**PENGEMBANGAN AIR TERJUN MURUNDA'O  
SEBAGAI DAYA TARIK WISATA  
DI ENDE NUSA TENGGARA TIMUR**



**ARTIKEL ILMIAH**

**Diajukan Untuk Memenuhi Persyaratan Mendapatkan  
Gelar Sarjana Pariwisata Jurusan Hospitality**

**Disusun Oleh:**

**Nama : Imbran Mursalim Umar**

**NIM : 141315**

**Jurusan : Hospitality**

**Jenjang : Strata- Satu**

**SEKOLAH TINGGI PARIWISATA AMBARRUKMO (STIPRAM)  
YOGYAKARTA  
2018**

**PENGEMBANGAN AIR TERJUNMURUNDA'O  
SEBAGAI DAYA TARIK WISATA  
DI ENDE NUSA TENGGARA TIMUR**

**ABSTRACT**

Imbran Mursalim Umar, 141315  
SI Hospitality

Imbran Mursalim Umar, 141315  
SI Hospitality

*Murunda'o waterfall is a beautiful and unique waterfall. Murunda'o Waterfall Located in Koanara Village, Kelimutu Sub-district, Ende District, East Nusa Tenggara Province. This research aims to identify the tourism potential of Murunda'o waterfall to be developed, the role of government and society, as well as strategies taken in the development of Murunda'o waterfall as a tourist attraction so interesting to be visited by tourists.*

*The development of Murunda'o Waterfall can not be separated from the support and role of government and society. The role of the government in the development of Murunda'o Waterfall is not so obvious because there is no regulation from governing to development of this waterfall. However, the role of society is very visible distinct in the development Murunda'o Waterfall as a tourist attraction. For that needed a strategy in its development such as cooperation with the government, tourism training, as well as optimal promotion.*

Air terjun Murunda'o merupakan air terjun yang indah dan unik. Air terjun Murunda'o Terletak di Desa Koanara, Kecamatan Kelimutu, Kabupaten Ende, Provinsi Nusa Tenggara Timur. Penelitian ini bertujuan untuk mengidentifikasi potensi wisata yang dimiliki Air Terjun Murunda'o untuk dapat dikembangkan, peran pemerintah dan masyarakat, serta strategi yang diambil dalam pengembangan Air Terjun Murunda'o sebagai daya tarik wisata sehingga menarik untuk dikunjungi wisatawan.

Perkembangan Air Terjun Murunda'o tidak lepas dari dukungan serta peran pemerintah dan masyarakat. Peran pemerintah dalam pengembangan Air Terjun Murunda'o tidak begitu terlihat jelas karena memang belum ada regulasi yang mengatur pengembangan air terjun ini. Namun, peran masyarakat sangat terlihat jelas dalam pengembangan Air Terjun Murunda'o sebagai obyek wisata. Untuk itu diperlukan strategi dalam pengembangannya seperti kerjasama dengan pemerintah, pelatihan pariwisata, serta promosi yang optimal.

*Keywords : Strategy, Development,  
Tourism regions*

Kata kunci: Strategi, Pengembangan,  
Kawasanwisata

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **A. Latar Belakang**

Di jaman ini, perkembangan pariwisata makin kian berkembang pesat, perkembangan dunia pariwisata telah mengalami berbagai perubahan baik perubahan pola, bentuk dan sifat kegiatan, dorongan orang untuk melakukan perjalanan, cara berpikir, maupun sifat perkembangan itu sendiri. Di negara maju pariwisata sudah bukan hal yang baru lagi bahkan orang melakukan suatu perjalanan merupakan kebutuhan hidup suatu manusia. Pariwisata berkembang karena adanya gerakan manusia di dalam mencari sesuatu yang belum diketahuinya, menjelajahi wilayah yang baru, mencari perubahan suasana, atau untuk mendapat perjalanan baru. Perpindahan orang untuk sementara ke suatu tujuan di luar tempat tinggal maupun tempat kerjanya yang biasa, serta aktivitas yang dilakukannya selama tinggal di tempat tujuan tersebut dan kemudahan-kemudahan yang disediakan untuk memenuhi kebutuhannya adalah bagian dari pariwisata.

Wisata menurut UU No. 9/1990 tentang kepariwisataan didefinisikan sebagai kegiatan perjalanan yang dilakukan secara sukarela dan bersifat sementara, serta perjalanan itu sebagian atau seluruhnya bertujuan untuk menikmati objek dan daya tarik wisata. Sedangkan pariwisata segala sesuatu yang berhubungan dengan wisata, termasuk pengusaha objek dan daya tarik wisata serta usaha-usaha yang terkait di bidang tersebut. Seringkali, pariwisata hanya dilihat dalam bingkai ekonomi, padahal ia merupakan rangkaian dari kekuatan ekonomi, lingkungan, dan sosial budaya yang bersifat global. Memang, pariwisata harus bisa dijual. Namun, pariwisata dapat juga memberikan manfaat dan menyumbang, antara lain kepada :

1. Pelestarian budaya dan adat istiadat,
2. Peningkatan kecerdasan masyarakat,
3. Peningkatan kesehatan dan kesegaran,
4. Terjaganya sumber daya alam dan lingkungan lestari,
5. Terpeliharanya peninggalan kuno dan warisan masa lalu, dan lain-lain.

Dalam sejarah pariwisata di Indonesia, peran pariwisata sangat besar dalam menyumbang perolehan devisa negara, pendapatan daerah, serta peningkatan kesejahteraan masyarakat melalui penyerapan tenaga kerja. Keberhasilan sektor pariwisata hingga mampu menjadi salah satu sektor unggulan di suatu kawasan sangat membutuhkan pengelolaan yang tepat dan sesuai dengan kondisi karakteristik wilayah yang didukung dari berbagai sektor antara lain pengembangan pemasaran, kelembagaan dan industri kepariwisataan untuk memperkuat pengembangan destinasi pariwisata.

Kunjungan wisatawan mancanegara ke Indonesia tiap tahun terus mengalami peningkatan, bahkan saat ini pariwisata menjadi penyumbang devisa terbesar ke 3 di Indonesia setelah Migas dan Batubara. Untuk itu, pemerintah berencana menjadikan sektor pariwisata sebagai andalan perolehan devisa. Hal ini dikarenakan Indonesia dinilai memiliki keunggulan dari segi sumber daya alam dan daya saing harga. Tantangan Indonesia sebagai destinasi wisata dalam menerima kunjungan wisata yaitu kunjungan wisatawan masih belum merata ke destinasi-destinasi wisata di Indonesia. Kunjungan wisatawan masih terpusat di Pulau Bali saja. Salah satu upaya pemerintah untuk mengatasi masalah pariwisata tersebut yaitu dengan menetapkan 50 Destinasi Pariwisata Nasional di Indonesia serta menetapkan 10 destinasi pariwisata prioritas yang akan dikembangkan.

Banyak sekali potensi pariwisata yang tersebar di berbagai wilayah Indonesia, terutama potensi wisata alam. Indonesia juga dikenal sebagai negara kepulauan terbesar di dunia sehingga menyimpan kekayaan alam yang luar biasa seperti yang berada di Propinsi Nusa Tenggara Timur. Tujuan wisatawan di dunia yang ada di Indonesia salah satunya adalah Nusa Tenggara Timur. Nusa Tenggara Timur merupakan daerah tujuan wisata yang memiliki keanekaragaman budaya dan keindahan alam. Keanekaragaman hayati ini diperkaya dengan adanya berbagai macam objek-objek wisata di masing-masing kabupaten.

Keindahan alam saja tidak dapat memberikan kontribusi terhadap perkembangan ekonomi masyarakat jika tidak dikelola secara maksimal. Objek-objek wisata di Kabupaten Ende khususnya, belum secara maksimal dikembangkan dengan berbagai atraksi objek pariwisata. Jasa pelayanan objek wisata juga belum optimal, yang ditandai dengan kekurangan sarana prasarana dalam menciptakan pariwisata yang kondusif. Wisatawan hanya dapat menikmati keindahan alam, tanpa ada layanan pariwisata alam lainnya. Hal ini menyebabkan ketidak merataan penyebaran kunjungan para wisatawan. Salah satu objek wisata yang dapat dikembangkan di Kabupaten Ende adalah objek wisata Air Terjun

Murunda'o yang ada di kawasan Desa Koanara, kecamatan Kelimutu. Air terjun Murunda'o memiliki keunikan dan keindahan alamnya yang benar-benar masih alami dan asri. Air terjun Murunda'o merupakan salah satu objek wisata alam yang terletak di kawasan Taman Nasional Kelimutu. Air Terjun Murunda'o melengkapi objek wisata yang lain yang ada di kawasan Taman Nasional Kelimutu.

Air Terjun Murundao yang memiliki tinggi kurang lebih 15 meter ini memang menawarkan pesona yang alami. Ketenangan di tempat ini pun sangat terasa karena tidak ada suara lain selain suara jatuhnya air dari atas yang menghantam dasar. Kedalaman air di sekitar air terjun pun beragam mulai dari 1 Meter hingga 2 Meter. Semakin dekat dengan jatuhnya pancuran air maka semakin dalam juga kedalaman yang akan didapatkan. Dasar dari tempat ini merupakan bebatuan yang agak besar namun halus, sehingga cukup aman apabila ingin bermain air di sana tanpa menggunakan alas kaki.

Dekat dengan Air Terjun Murundao atau lebih tepatnya di sebelah kiri Air Terjun Murundao terdapat sebuah kolam kecil air panas yang bisa digunakan untuk merendam dan terdapat sungai kecil yang di aliri air langsung dari puncak gunung kelimutu air sungai tersebut di percaya dapat menyembuhkan berbagai jenis penyakit kulit. Sungai tersebut dan Air Terjun hanya dipisahkan oleh tanah yang sedikit menanjak dengan pohon-pohon besar di atas tanah tersebut. Air dari sungai ini juga mengalir ke sungai yang sama seperti air dari Air Terjun Murundao. Jadi bisa dibilang sungai kecil tersebut dialiri air dari dua sumber. Disamping itu juga terdapat air terjun baru yang berada 300 meter dari Air terjun Murunda'o.

Dalam proposal jurnal ilmiah ini penulis memilih judul “ Pengembangan Air Terjun Murunda'o Sebagai Daya Tarik Wisata Di Ende Nusa Tenggara Timur” sebagai judul artikel ilmiah karena penulis melihat banyak sekali potensi yang dimiliki oleh Air terjun Murunda'o sebagai daya tarik wisata yang pantas untuk mendapatkan dukungan dari berbagai pihak untuk dikembangkan. Selain dari masyarakat, Air terjun Murunda'o sangat membutuhkan dukungan dari Dinas Pariwisata Kabupaten Ende karena Air terjun Murunda'o belum masuk daftar objek wisata yang dikelola oleh Dinas Pariwisata Kabupaten Ende.

Alasan utama pengembangan pariwisata di Air terjun Murunda'o sangat erat kaitannya dengan pembangunan perekonomian di daerah tersebut. Dengan kata lain, pengembangan pariwisata di Air terjun Murunda'o akan diperhitungkan dengan keuntungan dan manfaat baik dari pemerintah, industri, dan masyarakat yang terlibat. Kita menyadari apabila pada suatu daerah tujuan wisata industri pariwisatanya berkembang dengan baik,

maka akan memberikan dampak positif bagi daerah tersebut karena dapat menciptakan lapangan kerja yang cukup luas bagi penduduk setempat.

Alasan kedua pengembangan pariwisata di Air terjun Murunda'o lebih bersifat non ekonomis. Salah satu motivasi wisatawan yang datang berkunjung adalah untuk menyaksikan dan melihat keindahan alam di Air terjun Murunda'o baik keindahan pemandangan alam. Dalam pengembangannya, Air terjun Murunda'o memerlukan biaya yang tidak sedikit untuk pemeliharaan dan perawatan dari kerusakan. Biaya-biaya tersebut akan diperoleh masyarakat setempat selaku pengelola Air terjun Murunda'o dari hasil kegiatan kepariwisataan. Untuk itu, diperlukan strategi-strategi pengelolaan yang tepat dan optimal dalam pengembangan Air terjun Murunda'o sebagai daya tarik wisata agar terjaga kelangsungan dan kesinambungannya sehingga dapat memberikan dampak positif yang besar bagi semua pihak yang terlibat .

Alasan ketiga pengembangan pariwisata di Air terjun Murunda'o dengan menambahkan beberapa fasilitas seperti, kamar ganti, toilet , pos keamanan dan tiketing, juga penambahan beberapa objek penunjang agar wisatawan tidak bosan disaat menikmati pemandangan alam di Air terjun Murunda'o.

## **B. Rumusan Masalah**

Berdasarkan pembahasan diatas, penulis merumuskan beberapa pokok permasalahan yang menjadi perumusan masalah dalam penelitian ini. Adapun beberapa hal yang menjadi perumusan masalah dalam laporan ini adalah sebagai berikut :

1. Bagaimana peran pemerintah dalam Pengembangan Air Terjun Murunda'o?
2. Bagaimana peran masyarakat dalam Pengembangan Air Terjun Murunda'o?
3. Bagaimana strategi pengelolaan Objek Wisata Air Terjun Murunda'o agar lebih diminati wisatawan?

## **C. Tujuan Penelitian**

Tujuan penulis melakukan penelitian ini adalah untuk lebih mengerti ,menjaga, dan melestarikan suatu object wisata , serta lebih memahami unsur-unsur Sapta Pesona , yang salah satu unsurnya ialah keamanan dan kenyamanan , sehingga menimbulkan kenangan yang indah bagi para pengunjung .

Adapun dari tujuan lain dari penelitian ini ialah sebagai berikut :

1. Untuk mengetahui kendala-kendala yang dapat menghambat pengelolaan maupun perkembangan objek wisata Air Terjun Murunda'o.
2. Mengetahui cara-cara dalam pengelolaan maupun pengembangan objek wisata alam Air Terjun Murunda'o.
3. Untuk membantu masyarakat dalam pengelolaan dan mengembangkan objek wisata alam Air Terjun Murunda'o agar lebih diminati wisatawan yang berkunjung .
4. Mengidentifikasi potensi-potensi wisata yang dimiliki Air Terjun Murunda'o untuk dapat dikembangkan.
5. Mengetahui peran masyarakat dalam pengembangan Air Terjun Murunda'o.

#### **D. Manfaat Penelitian**

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat kepada semua pihak yang terlibat dalam penelitian ini, baik bagi pemerintah, STIPRAM, pengelola objek wisata Air Terjun Murunda'o maupun bagi penulis. Berikut uraian manfaat dari penelitian ini :

##### 1. Bagi Penulis

- Menambah pengalaman dan pengetahuan dalam pengelolaan objek wisata Air Terjun Murunda'o
- Menambah pengetahuan untuk pengembangan diri penulis.
- Sebagai bentuk nyata dalam penerapan ilmu pariwisata yang selama ini diperoleh dalam proses perkuliahan di kampus , *domestic case study* , dan *foreign case study*
- Sebagai syarat kelulusan dalam menyelesaikan program strata satu Hospitality di Sekolah Tinggi Pariwisata Ambarrukmo (STIPRAM) Yogyakarta

##### 2. Bagi Pemerintah .

Pemerintah merupakan pihak yang perannya sangat penting dan sangat dibutuhkan dalam pengelolaan suatu objek wisata , terlebih untuk objek wisata baru yang mulai berkembang . Pemerintah mempunyai otoritas dalam pengaturan , penyediaan , dan peruntukan berbagai insfastruktur yang terkait dengan kebutuhan pariwisata , tidak hanya itu pemerintah bertanggung jawab dalam menentukan arah yang dituju perjalanan pariwisata. mengingat pentingnya pentingnya peran pemerintah , maka manfaat penelitian ini ialah ;

- Sebagai masukan untuk mengembangkan dan menjaga objek wisata Air Terjun Murunda'o Sebagai Daya Tarik Wisata Di Ende Nusa Tenggara Timur. Untuk merangkum permasalahan yang ada didalam pengelolaan objek wisata tersebut,

sehingga mempermudah pemerintah untuk mencari dan menemukan pokok permasalahannya yang ada terutama dalam segi keamanan.

- Untuk memberikan gambaran dan ekspektasi serta harapan dari wisatawan maupun masyarakat dalam perkembangan objek wisata tersebut di masa yang akan datang.
- Untuk mengingatkan kembali tentang pentingnya pilar-pilar sapta pesona terutama dalam bidang kenyamanan dan keamanan yang bisa memberikan kenangan tersendiri bagi wisatawan yang tak jarang sering di abaikan.

### 3. Bagi Masyarakat

Masyarakat lokal, terutama penduduk asli yang bermukim di kawasan wisata, menjadi salah satu pemain kunci dalam pariwisata , karena sesungguhnya merekalah yang akan menyediakan sebagian besar atraksi sekaligus menentukan kualitas produk wisata . Selain itu masyarakat lokal merupakan pemilik lansung atraksi wisata yang dikunjungi sekaligus di konsumsi wisatawan . Maka dari itu penelitian ini bermanfaat untuk :

- Membantu dan memudahkan masyarakat setempat dalam menemukan dan mencari pokok permasalahan di dalam objek wisata tersebut.
- Memberikan pengetahuan baru kepada masyarakat dalam pengembangan objek wisata tersebut .
- Memberikan kesadaran kepada masyarakat agar lebih memperdulikan unsur-unsur Sapta Pesona agar bisa memberikan kenangan yang indah bagi wisatawan yang berkunjung ke objek wisata tersebut.
- Membantu masyarakat dalam strategi-strategi pengembangan objek wisata baru .
- Serta membantu masyarakat setempat dalam mempromosikan objek wisata tersebut
- Sebagai sarana pengetahuan tentang segala yang ada di objek wisata Air Terjun Murunda'o di Ende Nusa Tenggara Timur

### 4. Bagi Sekolah Tinggi Pariwisata Ambarukmo (STIPRAM) Yogyakarta

- Sebagai sarana informasi mengenai objek wisata Air Terjun Murunda'o.
- Sebagai panduan bagi mahasiswa dalam pembuatan karya ilmiah di masa mendatang
- Sebagai referensi kebutuhan pustaka ilmiah.
- Membangun pemikiran mahasiswa agar lebih kritis dan cerdas dalam pengembangan dan pengelolaan daya tarik pariwisata.